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/艺术评论

———本报记者林明杰与蔡国强对话
艺术是脆弱的

! 方翔

!"#$

! ! ! !继!微油画"之后#申城的一

家美术馆近日举行 !微水墨"画

展$在微博%微信已经将我们日常

生活改变的时候# 画家们也在思

考如何更好地融入 !微时代"#微

画的产生于是就水到渠成了$ 但

微画的前景如何& 当人们从求大

转变为求!微"的时候#究竟怎么

样的作品才能更好地展现出画家

的绘画语言$

综观中国的绘画史# 精心构

思%结构复杂的宏篇巨制#往往被

许多人牢牢记住# 而形象和笔墨

都非常简练的即兴小品# 因为其

趣味鲜明而被藏家所珍视$ 至于

现在谈到的微画# 则更多的是因

为微博和微信的出现$

说到微画# 我们就不能不提

到!老树画画"这个微博红人$ 由

于其在微博上#每天上传一幅画#

由于作品直指人心# 折射出当下

人们的焦虑# 因而很快地通过微

博红了起来$ 而申城油画家张晨

初# 也因为在微博上一直展现自

己所绘制的社会焦点人物而被网

友所追捧#画面中特有的五角星#

也成为了其绘画的一大符号$

其实# 通过微博而走红的画

家#他们的作品有时候也并不小#

但关键是他们真正理解了!微"的

含义'以一种更加微小的切入点#

来反映微博和微信上人们关注的

话题# 笔墨虽然简单但意义却非

常深远$ 真正将自己所关注的内

容#契合微博%微信上粉丝们所关

注的#就像老树接受采访所说的'

!首先为自己表达得痛快$ 其次#

才会有别人看得痛快$ "

当微博%微信上的一大批草

根画家红起来的时候#微画这种

形式也开始被许多专业画家所

关注#而他们所关注的则是如何

以更小的尺寸来展现以往所表

现的题材#这其实并没有错$ 如

何通过你的绘画语言#证实你的

存在& 这其实是每个画家都会在

创作中遇到的问题#当宏篇巨制

让绝大多数观众没有耐心的时

候# 小幅作品所特有的简练#无

疑是重新请回观众的重要法宝$

但如果仅仅是画得小#那也只能

算是原作的!袖珍版"#并不是真

正的!微画"$

海派著名书画家张桂铭先生

在谈及!微画"现象的时候表示#

画其实并不在于大小# 主要还是

看质量$有些作品确实需要大的#

也没有必要特意画小# 但现在的

作品是越画越大# 大而空没有必

要#因而微画的出现#有助于画家

们重新思考# 但首先画出来的是

要有精神$

在中国的绘画史上#有很多

画家#其把毕生的精力都用在笔

墨功夫上#而小尺幅的作品最能

体现一个画家的笔墨成就$ 绘画

就其本身的内涵来说#最为重要

的就是带给人们美的享受#特别

是在生活节奏越来越快的当下#

绘画可以让人们停下匆忙的脚

步#仔细思考一些问题$ 从这个

角度来说#微画不仅节约了人们

的阅读绘画语言的时间#更扩展

了人们彼此交流的空间$

微#不仅是从空间去衡量#更

要从时间上去拓展$我们也期待着

越来越多的微画#能够让人们有兴

趣去了解一幅画% 阅读一幅画#并

最终从这幅作品开始#对于绘画产

生浓厚的兴趣$

微画的大空间

" !老树画画"的作品

" 应小杰的微画作品

来此!折腾"

林：这次到上海的展览据说你曾犹豫了
很久#最后是怎么下了决心的&

蔡#因为你跟我说的一句话———这个城市
需要一点精气神。我对这座城市有感情，几年
会过来一下，这个城市需要我这样的人来。北
京要我去办展，那里我做事情很方便。但我感
到我还是应该来做一做，上海和北京不一样。

我们不是为了成为焦点而做作品的，永
远不要忘记自己做作品的基本动机，是我们
自己想看到好玩的东西，这也是最大的动力。
林#我觉得你去北京是锦上添花$那里的

艺术圈很热闹了#很繁荣了$而你到上海点个

火炸一下#比较具有未来性$

蔡#我跟上海感情确实是很深。这里没有
人特别爱我，当然也没有人不爱我。他们没有
让你做不成，也没有很积极地做什么，这点很
好啊，世界就应该是这样的。

林#君子之交淡如水$

蔡#上海就是淡淡的，这个很好。没有了
很多应酬，我可以思考作品怎么做。

林#每个人都有自己的空间$

蔡#对，有空间。说明这个城市足够大，比
较自信。上海很务实，公安部门冒着风险让你
在黄浦江上放那些爆炸物；旅游局提出他们
可以用双层巴士送观众来看展览；环卫局说
可以帮助我们做厕所；连当地居委会主任也
来帮我们讨论停车的问题，爆破当天通知附
近居民不要出来看，落实到户。大家对我做的
作品可能心里还犯嘀咕，可是很愿意帮助，也
不提要求。我会很诚恳地跟别人讲我的作品，
大家都会理解了，就愿意帮忙了。

挑战忌讳
林#每次展览#你都会挑战一下展览举办

地%举办国的!忌讳"$ 譬如在美国#你就在圣

诞节炸了棵!黑色圣诞树"#是吗!

蔡#在巴黎也是。他们请我去做作品，我
说要在塞纳河上做《一夜情》。他们一下子也
接受不了，我说那我不做了，他就说好吧好

吧，让我把方案给他。结果他们觉得这个方案
太天才了，非巴黎莫属。

林#这次在上海的展览#你想刺个什么痛

点&

蔡#我主要是针对现在的环境生态问题，
因为在上世纪 !"年代，当时环境生态其实没
今天这么严峻。世界上很多艺术家已经做了
很多好作品。但今天我们环境问题很严峻，艺

术界却都在陶醉那些商业性的东西，所以我
既然回来这边，就想针对生态问题做一些，至
今很多人都写到我的《九级浪》和黄浦江那个
死猪，新华社记者也写出来，那天在岸边外国
记者也问我，这个跟死猪也有关系吗？大家都
看出来了，这个问题就比较敏感。

林# 船上载着动物# 灵感就是从那里来

的&

蔡#跟那个也有关系，上面有很多动物，
奄奄一息，但没有猪，我有时候不愿意那么直
接，这个东西是我们这个时代的怀念。

在巴西，我讲演完了以后，有一个人问
我，蔡先生，你会不会哪一天担心你江郎才
尽，会不会有担忧？我说我不会有担忧的，因
为我未来打算去风景最漂亮的地方写生，我
连这个都想到了，还有什么好担心的。

这一次我一到上海，就提着画箱，去画风
景画。我老了就这样很平静和谐地生活，没有
什么好怕的，明年后年没事干就画画。

脆弱之!术"

蔡#艺术本身是脆弱的，艺术家也是脆弱
的、普通的，这样他才真实，才能引起很多的
共鸣和理解。如果艺术能够指点江山，率领社
会，就远离了艺术本身的功能，有些时候会让
人感到不可信。

林#艺术变得张牙舞爪$

蔡#变得能判断是非。
林#有时候你会觉得恐惧#艺术会成为让

你有压力的东西吗&

蔡#我们不要一直聊美术界，好像把他们
太当一回事了，其实美术界也是很脆弱的、渺
小的，在人类社会生存不易。艺术家就更脆弱
渺小了。正因此，艺术家才是自由的。艺术家
要是太重要，就不自由了。艺术家对社会没有
那么大的贡献，所以才可以随便玩，艺术家要
是说一句话社会就有所改变，那他就什么话
也不敢说了。这些陶瓷都炸碎了又怎么样呢？
没关系的，我想通了，炸碎就炸碎了，碎片堆
在一起也是一个展览，春夏秋冬的坟墓。

林#艺术是人类力量的实验室#而且是最

安全的实验室$有的东西不能想搞就搞#否则

会出乱子$ 但是艺术不要紧啊$

蔡#正因为它是渺小的，所以它才是真实
的，正因为真实它才有力量，他也许显得很大
但那是假的，我们就先把自己当做是真实的
吧。我们躲在一个小地方，玩一玩。
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